
责任编辑：李林 美术编辑：张旭 电话：6199503 ２０24 年 2 月 24 日 星期六国内新闻 3

党员干部齐上阵 让“暖流”跑在寒流前
������本报讯 （记者 徐松 通讯员 牛
宇飞） 近日寒潮来袭， 郸城县张完
乡通过“线上+线下”相结合的方式，
第一时间将寒潮预警发布至各村微

信网格群，及时发布灾害预警信息、
农作物防灾减灾应急措施和安全用

火用电等温馨提示，2 月 21 日，乡镇
干部第一时间带头检查低温雨雪冰

冻天气防范情况， 入户排查安全隐

患。 同时，该乡召开防范寒潮工作部
署会，以“动”制“冻”，做好民生关怀
工作， 多措并举做好防寒防冻保障
措施。

张完乡充分发挥基层党组织战

斗堡垒作用和党员先锋模范作用，融
合汇聚各方力量积极参与扫雪铲冰

活动，保障该乡主路、急弯、陡坡、桥
面等重点易积雪路段正常通行，让党

旗在应对降雪寒潮极端天气的一线

高高飘扬，全力保障群众出行安全。
当日， 张完乡赵小楼行政村村

干部齐东领来到独居老人李晓霞

家，叮嘱寒潮天气注意事项，摸排老
人家中可能存在的安全隐患。

张完乡坚持以人民为中心，强化
关心关爱和帮扶困难群体，组织乡村
两级党员干部、 乡应急办工作人员、

乡派出所民警排查清理道路交通、电
力设施设备可能存在的安全隐患。乡
卫生院医务人员加大值班值守力度，
全力以赴保安全、保运行、保稳定。

张完乡将进一步聚焦寒潮天气

防御工作，紧扣群众急难愁盼问题，
兜牢兜实民生底线， 扎实开展群众
走访慰问活动， 坚决守牢辖区人民
群众生命财产安全。 ②25

遗失声明
������●朱重晔的出生医学证明不
慎 丢 失 ， 医 学 证 明 编 号 ：
T410054502， 出生时间 ：2018 年
12 月 23日，声明作废。

2024 年 2 月 24 日
●刘倩文的出生医学证明不

慎 丢 失 ， 医 学 证 明 编 号 ：
L410138254，出生时间：2011 年 7

月 10日，声明作废。
2024 年 2 月 24 日

●尹晓洁不慎将淮阳区首
府花园 13 号楼 1 单元 201 室的
购房合同 （1 式 8 份 ）遗失 4 份 ，
合同编号：N0202006738，声明作
废。

2024 年 2 月 24 日

发挥专业所长 积极建言献策
□河南日报记者 李点

“除了电话和微信，全国政协委
员履职 APP 和河务通 APP 是我平
时在手机上使用频率最高的软件。”
2 月 21 日 ，全国政协委员 、水利部
黄河水利委员会副主任徐雪红在接

受记者采访时说。
“作为政协委员，休会期间，我

经常在委员履职 APP 上发表关于
黄河流域高质量发展的意见建议，
形成网络议政成果；作为专业的‘治
黄人’，我始终牢记，高效推进河南
数字孪生黄河建设， 推动黄河保护
治理体系和治理能力的数字化转

型 ， 是新时代赋予我们的使命任
务。 ”徐雪红这位流域治理专家，嘴
里说的、心中想的总离不开本行、离
不开黄河。

今年全国两会召开在即， 她准
备的提案紧紧围绕黄河流域生态保

护和高质量发展。去年，她提出严格
控制黄河流域新建人造水景观的提

案。今年，她将目光瞄准黄河生态廊
道建设，建议进一步强化工程管理，
把确保工程安全与黄河生态、 黄河
文化协同推进， 努力打造集保障防
洪安全、改善生态环境、承载黄河文
化等功能于一体的黄河生态廊道，
更好保障黄河安澜。

为了建言更加精准有效， 过去
一年， 徐雪红调研的足迹遍布省内

外：在龙羊峡、李家峡等黄河上游水
库调研调蓄运用情况，在内蒙古、甘
肃、 宁夏等地调研黄河中游水土保
持措施情况，在河南、山东调研黄河
下游水利工程建设与运行管理情

况。
“黄河流域生态保护和高质量

发展要牢固树立‘一盘棋’思想，注
重保护和治理的系统性、整体性、协
同性。 这需要上下游、干支流、左右
岸统筹谋划，共同抓好大保护，协同
推进大治理。”通过扎实深入的走访
调研，徐雪红感受最深的是，近年来
河南牢记习近平总书记殷殷嘱托，
出台一系列创新性政策措施， 加速
推进一批重大工程项目， 一条人与
自然和谐相处的“生态河”、创造美
好生活的“幸福河”，正不断增强沿
黄百姓的获得感和幸福感。

“黄河下游河防工程是‘上拦下
排、两岸分滞’防洪工程体系的重要
组成部分， 河南目前正大力推动黄
河下游‘十四五’防洪、下游涵闸改
建等重大工程建设， 持续提升黄河
下游防御洪水能力和引黄涵闸供水

能力，为保障黄河下游防洪安全、供
水安全、生态安全夯实基础。 ”徐雪
红说，她将继续发挥委员作用、做好
“委员作业”， 把自己专业所长融入
服务“国之大者”“民之盼者”，为推
动黄河流域生态保护和高质量发展

贡献智慧和力量。
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（新华社发）

龙年首发！
我国成功发射通信技术试验卫星十一号

�������2 月 23 日 19 时 30 分，我国在文昌航天发射场使用长征五号遥七运载
火箭，成功将通信技术试验卫星十一号发射升空，卫星顺利进入预定轨道，
发射任务获得圆满成功。

新华社记者 郭程 摄

指导员驻村手记：笔下的小事 心中的大爱
新华社记者 何玲玲 王俊禄 许舜达

20 年前的春天，在时任浙江省委
书记习近平同志亲自部署推动下，浙
江率全国之先， 有组织地选派机关干
部到农村担任指导员， 并形成了农村
工作指导员制度。 20 年来，浙江各级
共选派 48 万余名农村工作指导员奔
赴基层。 他们薪火相传，接力奔跑，用
真情实干和责任担当书写了乡村振兴

的“驻村答卷”。
岁末年初， 记者选取 5 位指导员

代表，跟随他们的脚步，倾听田野的回
声，由此近距离观察：新时代的乡村干
部，如何当好百姓贴心人。

下沉：难忘的驻村“第一会”

我是杭州市人大派驻杭州市淳安

县临岐镇叶家畈村的指导员王暨平。
我从小在丽水山区长大，父亲干了 34
年驻村蚕桑技术员。 在他的耳濡目染
下，我对农村也有着不一样的感情，经
常想着能像父亲那样为村里做点事

情。
2021 年，我主动向组织申请驻村

帮扶。把家搬到村里，两年多来我和村
民朝夕相处， 亲身参与这个山区乡村
的蝶变。

在村里工作，群众认不认你，就是
看有没有真正帮大家办实事。

2021 年 12 月， 我第一次参加村
民代表大会，就有村民“开炮”：“快过
年了，家里动不动停水，市里来的干部
能不能给解决一下啊？”原来是村里供
水管网年久失修、漏水严重，但因资金
没着落拖了好多年，村民意见很大。我
一户户上门了解情况， 上山查看管网
和水源，越走越受触动、越不是滋味。
我与村两委研究对策， 多方奔走争取
支持，最终顺利完成了管网改造，让村
民喝上了放心水。

这件事后， 我在村里的工作局面
很快打开，加固跨溪大桥、建设文化广
场、改造厕所等，一件件老百姓关心的
事相继办成。

【记者观察】2004 年 3 月，浙江下
发 《关于建立农村工作指导员制度的
通知》，省派首批 100 名农村工作指导
员奔赴情况最复杂的村子， 带动市县
乡选派 3.8 万名机关干部， 实现村村
都有农村工作指导员。 王暨平的故事
说明，指导员工作要紧扣“推动党委、
政府工作重心下移”这条主线，将这项
制度作为忠实践行“八八战略”、深入
推进“千万工程”的重要抓手。 在村里
抓工作，坎坎坷坷的事有不少。只要坚
持以人民为中心，以真心换真情，再难
的坎也能迈过去。

破难：“后进村”里的“救火队长”

我是湖州市安吉县交通局政策法

规科科长马斌。 2023 年 5 月，我第一
次以农村工作指导员的身份， 到安吉
县天荒坪镇白水湾村报到。 农村对我
来说并不陌生，但真正一头扎到村里，
脱产两年，感觉没有底。

村里有工业企业 185 家 ， 商户
120 家 ，外来人口 4000 人 ，远超本村
人口。 天荒坪镇是省内明星镇，共 11
个行政村。 但 2021 年和 2022 年，白水
湾村考评连续两年倒数第一。 湖州曾
评选“全市最脏村”，白水湾村名列其
中。

更受打击的是，我到任两周后，村
党总支书记辞职。我这位第一书记、农
村工作指导员临危受命， 负责让村庄
步入正轨。

村里的菜场一度矛盾重重， 商户
和村干部长期互相指责。 我们对相关
人员分头做工作，说服商户规范经营、
配合管理。通过公开招租，引入农贸市
场第三方经营管理， 每年可为村里稳
定贡献 55 万元租金收入。

我是交通局出来的干部， 多次对
接交通、交投、村镇建设办等部门，推
动村民呼声强烈的两条农村公路得以

立项。此外，解决村里长期存在的脏乱
差问题、 实施家宴中心提升改造……
我使出全身本领，攻克了不少难关。

去年下半年，在组织部门统筹下，
新一任村党总支书记顺利上任。 去年
全镇对 11 个行政村综合考核中，白水
湾村位列第 4 名。 村里完成村集体收
入 207.8 万元， 村民人均收入 4.75 万
元，居全镇前列。

【记者观察】20 年来， 浙江突出
“供需对接、精准匹配”，建立完善“菜
单式”选派机制，确定需要帮扶的重点
乡村。同时，建立省市县乡四级驻村指
导人员信息库， 综合分析干部的专业
背景、特长优势、工作经历，推动派出
单位与派驻地方“双向选择”。

合力：望闻问切，为锦绣村“锦上
添花”

我是“80 后”干部彭铖，中共杭州
市临安区委党史研究室综合科科长，
2023 年任临安区玲珑街道锦绣村指
导员。

玲珑街道、锦绣村，名字一听就很
美。但初到村里，我看到的是集体经济
几乎为零、班子战斗力弱、被街道列入
后进村……到村里扎根， 首先要了解

村情。 一番“望闻问切”，心里有了底
数。

先望：作为党史工作者，首先引起
我注意的是村里的老建筑。 带上测量
工具，我逐一在本子上记下：明清时代
的古民居、区级文保单位永乐桥、盛氏
古宅……这些都是村里发展的老底
子。

后闻：听村干部说，村里有万亩毛
竹、千亩良田、百亩野蜡梅，有瀑布、小
溪，充满乡村野趣，还有不少农户养盆
景，但苦于不知道资源如何转化。

再问：发展有哪些难题，群众有哪
些期盼，增收有哪些渠道？ 桩桩件件，
我把调查研究当作工作突破口。

最后切：就是想办法。第一要务是
抓班子建设，明确责任、规范制度，努
力摘掉“后进村”帽子。 我甩掉“书生”
面子薄的毛病，硬着头皮四处奔走，积
极争取项目资金，改善村容村貌。不久
后，村内道路拓宽、护栏安装、电力改
线等工程有了着落。 今年还计划张罗
村里首个盆景节， 让村民的爱好变成
财富。

【记者观察】在指导员办实事过程
中，既要自己主动谋事，也要上级部门
大力支持。 20年来，浙江注重形成“一
人派驻、全单位压上”的工作格局，把
派驻村作为部门工作联系点、 村情民
意观察点、工作创新试验点，落实部门
帮扶责任，积极提供资金、技术、信息、
人才等方面支持。

坚守：村民以“红手印”4 次挽留

我是台州市仙居县政协派驻仙居

县埠头镇振兴村的农村工作指导员张

新建。我是农业大学毕业，干的是农村
工作，与农村有着不解之缘。 2011 年
起我先后在仙居县金竹溪村、 振兴村
担任农村工作指导员 ， 一干就是 12
年， 原来两个穷山村也变成了 “绿富
美”， 我也有了难以割舍的 “第二故
乡”。

刚到金竹溪村时，“道路烂嗒嗒、
村庄破落落”， 而村班子成员原先平
均年龄近 60 岁，20 多名党员选不出 1
名书记。 我就一个一个上门做外出能
人的工作 ，有的还 “三顾茅庐 ”请回
村，后来村两委干部平均年龄下降了
15 岁，活力、战斗力大大提升。村集体
经济年经营性收入从过去几乎空白

增长到 153 万元，村民人均收入翻了
两番。

振兴村原先是个无山无水无产业

的“三无村”，我上任后通过反复调研，
发现村里附近废弃矿山阳光充足，很

适合搞大白鹅养殖项目。说干就干，我
们建起百亩万羽大白鹅养殖基地，给
低收入家庭免费提供鹅苗， 还利用养
殖场顶棚开发光伏项目， 去年村集体
收入突破百万元。

我与村民共同奋斗， 和大家的感
情越来越深。 金竹溪村的群众每次听
说我要调走，大家就按“红手印”联名
挽留，一留就留了 4 任。

【记者观察】要改变农村面貌，不
是一天两天的事。要做好农村工作，贵
在坚持。 20 年来，浙江始终坚持把最
需要的干部派下去、 一棒一棒跑好驻
村工作接力赛。 省级层面 7 次发文、8
次召开会议深化推进， 持续加强精准
选派、精准帮扶、精准管理，不断推动
这项制度走深走实。

振兴：插上科技翅膀、飞出大山的
红高粱

我是浙江省科协派驻衢州市开化

县大溪边乡上安村的指导员张凯。 上
安村曾是浙江省重点贫困村，2015 年
开始尝试种植红高粱。 在这个村的示
范下，目前全乡种植面积已达 6400 余
亩， 带动在家村民人均增收 5000 余
元。上安村红高粱产业基础很好，要如
何让这片高粱地持续增收致富？

经过一段时间筹备 ，我在上安村
举办起农函大农民培训班 ， 引进省
内外知名专家学者 ， 为当地及周边
县市农民提供学习交流平台 ， 提高
农户生产种植技术。 自 2022 年开班
以来， 培训农民达 15000 余人次，培
养本土专业技术人才 30 名， 签约合
作项目 2 个。

同时， 我还联合浙江省食品学
会 ， 建立产学研用紧密结合的科技
平台———衢州开化红高粱产业加工

服务站 ， 深加工的当地特色农产品
也逐渐走出大山 ，走进城市的商超 。
老百姓的收入也随之水涨船高 ，生
活质量得到显著提升 ，2023 年村民
人均收入 25000 元，村集体总收入达
500万元。

【记者观察】2024 年中央一号文件
提出，强化农业科技支撑。同样一片高
粱地， 指导员张凯借助科技力量，帮
助村民找到了价值提升的金钥匙，带
着农民干、领着农民赚。 从脱贫攻坚
到乡村振兴，浙江主动适应“三农”工
作形势任务变化，不断迭代帮扶模式
和理念， 积极培养当地 “新农人”和
“科技二传手”， 给乡村振兴注入更多
新鲜血液。

(新华社杭州 2 月 23 日电)

1月份商品住宅销售价格
环比降幅整体收窄

新华社北京 2 月 23 日电 （魏
玉坤 谷启源） 国家统计局 23 日发
布的数据显示，1 月份，70 个大中城
市商品住宅销售价格环比下降城市

个数减少， 商品住宅销售价格环比
降幅整体收窄、同比整体延续降势。

统计数据显示，1 月份，一线城
市新建商品住宅销售价格环比下降

0.3%， 降幅比上月收窄 0.1 个百分
点。 二线城市新建商品住宅销售价
格环比下降 0.4%， 降幅与上月相
同。 三线城市新建商品住宅销售价
格环比下降 0.4%，降幅比上月收窄
0.1 个百分点。

1 月份， 一线城市二手住宅销
售价格环比下降 1.0%，降幅比上月
收窄 0.1 个百分点 ， 其中北京 、上
海 、 广州和深圳分别下降 0.7% 、
0.8%、1.2%和 1.6%。

“1 月份，70 个大中城市中 ，新
建商品住宅和二手住宅销售价格环

比下降城市分别有 56 个和 68 个，

比上月分别减少 6个和 2 个。 ”国家
统计局城市司统计师王中华说。

从同比来看， 商品住宅销售价
格整体延续降势。 1 月份，一线城市
新建商品住宅销售价格同比下降

0.5%， 降幅比上月扩大 0.4 个百分
点。 二线城市新建商品住宅销售价
格同比由上月上涨 0.1%转为下降
0.4%。 三线城市新建商品住宅销售
价格同比下降 2.1%，降幅比上月扩
大 0.3个百分点。

1 月份， 一线城市二手住宅销
售价格同比下降 4.9%，降幅比上月
扩大 1.4 个百分点。 二、三线城市二
手住宅销售价格同比分别下降

4.4%和 4.5%，降幅比上月分别扩大
0.4 和 0.3个百分点。

王中华表示，1 月份，70 个大中
城市中， 新建商品住宅和二手住宅
销售价格同比下降城市分别有 53
个和 70个，比上月分别增加 5 个和
1 个。


